



최저임금은

근로자에 대하여 임금의 최저수준을 보장하여 근로자의 생활안정과 노동력의 질적 향상을 꾀함으로써 국민경제의 건전한 발전에 이바지하는 것을 목적으로 하는 제도입니다.

최저임금이 적용되는 사업장과 근로자는 어떻게 되나요?

근로자 1명 이상인 모든 사업 또는 사업장에 적용됩니다.

다만, 동거하는 친족만을 사용하는 사업과 가사사용인, 선원법의 적용을 받는 선원 및 선원을 사용하는 선박 소유자에게는 적용되지 않습니다.

근로기준법상 근로자(정규직·비정규직, 파트타임, 아르바이트, 청소년 근로자, 외국인 근로자 등)에게는 모두 적용됩니다.

다만, 정신 또는 신체장애로 근로능력이 현저히 낮아 고용노동부장관의 적용제외 인가를 받은 사람에 대하여는 적용되지 않습니다.

최저임금액과 다른 금액으로 최저임금액을 정하는 근로자는?

1년 이상의 기간을 정하여 근로계약을 체결하고 수습 중에 있는 근로자로서 수습을 시작한 날부터 3개월 이내인 사람에 대하여는 최저임금액의 10%를 감액하여 지급할 수 있습니다.

다만, 단순노무업무로 고용노동부장관이 정하여 고시한 직종에 종사하는 근로자*에게는 수습여부·계약기간과 관계없이 최저임금액의 100%를 지급하여야 합니다.

* 한국표준직업분류상 대분류9(단순노무종사자)에 해당하는 사람(통계청 통계분류 포털시스템 접속(<https://kssc.kostat.go.kr:8443>) → 한국표준 직업분류선택 → 분류코드 또는 직종을 입력 후 검색)

최저임금에 산입되는 임금과 산입되지 않는 임금은 어떻게 되나요?

최저임금에 산입되는 임금은 근로기준법상 임금으로서 매월 1회 이상 정기적으로 지급하는 임금입니다.

• 매월 지급하는 상여금 및 식비, 숙박비, 교통비 등 근로자의 생활보조 또는 복리후생을 위한 성질의 임금 전부 산입됩니다.

다만, 아래의 임금은 최저임금에 산입되지 않습니다.

- 통화 이외의 것(현물)으로 지급하는 임금
- 소정근로시간 또는 소정의 근로일에 대하여 지급하는 임금 외의 임금*

* 연장근로 또는 휴일근로에 대한 임금 및 연장·야간 또는 휴일근로에 대한 가산임금, 연차 유급휴가 미사용수당, 법정 주휴일을 제외한 유급휴일에 대한 임금, 그 밖에 이에 준하는 것으로 인정되는 임금

✓ 취업규칙 변경절차의 특례

최저임금에 산입되는 임금에 포함시키기 위하여 1개월을 초과하는 주기로 지급하는 임금을 총액의 변동없이 매월 지급하는 것으로 취업규칙 변경 시 근로자의 과반수(또는 근로자의 과반수로 조직된 노동조합)의 의견청취 필요

최저임금 시간급

10,320원

2026년

2026.1.1. ~ 2026.12.31. 적용

월 환산액 2,156,880원(주 40시간 기준, 유급주휴 8시간 포함)

사용자가 근로자에게 반드시 알려 주어야 할 사항은 무엇인가요?

사용자는 「① 최저임금액, ② 최저임금에 산입하지 않는 임금, ③ 적용제외 근로자의 범위, ④ 최저임금의 효력 발생 연월일」을 근로자가 쉽게 볼 수 있는 장소에 게시하거나 그 외 적당한 방법으로 근로자에게 널리 알려야 합니다.

* 사용자가 이를 위반한 경우에는 100만원 이하의 과태료가 부과됩니다.

최저임금액보다 낮은 임금을 지급받기로 한 근로계약은 유효한가요?

최저임금액보다 낮은 금액으로 임금을 정한 경우, 이렇게 정한 임금 부분은 무효이고 최저임금액과 동일한 임금을 지급하여야 합니다.

사용자가 최저임금에 미달하여 임금을 지급한 경우 어떤 처벌을 받나요?

3년 이하의 징역 또는 2천만원 이하 벌금에 처해지거나, 이 두 가지 벌칙을 같이 받을 수 있습니다.

최저임금 미달여부 판단방법

근로자가 매월 1회 이상 정기적으로 지급 받은 임금에서 「최저임금에 산입하지 않는 임금」을 제외하고, 일·주·월급의 경우에는 이를 해당기간의 적용기준 시간으로 나누어 시간당 임금으로 환산한 후 시간급 최저임금액과 비교
※ 월급을 시간당 임금으로 환산시 사용하는 월 적용기준 시간(유급주휴시간 포함) : 209시간(주 소정근로시간 40시간이고 유급주휴 8시간인 경우)

$$\text{최저임금에 산입되는 임금의 범위} = \text{근로기준법상 임금으로서 매월 1회 이상 정기적으로 지급되는 임금} - \text{최저임금에 산입하지 않는 임금}$$

쉽게 알아보는 최저임금 계산법

소정근로시간이
1주 40시간인 근로자가
2026년 1월 급여
2,405,000원을 받는 경우

월급명세서	
기본급	1,620,000원
직무수당	150,000원
교통비	100,000원
식대	100,000원
시간외수당	300,000원
상여금	135,000원
계	2,405,000원
※ 상여금은 기본급의 연 100%(1,620,000원을 12개월로 나눠서 매월 135,000원 지급)	

최저임금에 산입되는 임금	
기본급	1,620,000원
직무수당	150,000원
교통비	100,000원
식대	100,000원
상여금	135,000원
계	2,105,000원
※ 식대·교통비 및 상여금 전부 산입	
※ 시간외수당은 소정근로 외의 임금으로서 최저임금에 미산입	

시간당 임금으로 환산

10,071원(2,105,000원 ÷ 209시간)은
2026년 최저임금 시간급
10,320원보다 적기 때문에

최저임금법 위반!!



고용노동부 누리집(www.moel.go.kr)
최저임금위원회 누리집(www.minimumwage.go.kr)



고용노동부
고객상담센터 국번없이 1350



최저임금위원회